

Epazoyucan  
(Lugar de mucho epazote)

| Construcciones religiosas: | Clasificación: | Ubicación:          |
|----------------------------|----------------|---------------------|
| San Andrés                 | Parroquia      | Epazoyucan          |
| El Calvario                | Capilla        | Epazoyucan          |
| San Juan Bautista          | Capilla        | San Juan Tizahuapan |
| Santa Mónica               | Capilla        | Santa Mónica        |
| Virgen de Guadalupe        | Capilla        | El Ocote            |
| Sagrado Corazón            | Capilla        | San Marcos          |
| Sagrado Corazón            | Capilla        | San Miguel Nopalapa |
| San José                   | Capilla        | Palacio             |

### Historia

“Correspondió el principio de la evangelización a los franciscanos de Texcoco, quienes en 1528 llegaron a la región y probablemente erigieron capilla o ermita, sujetando la población a la doctrina de Zempoala hasta el año de 1540, en que siendo provincial de la orden Agustina fray Jorge de Avila, se pusieron religiosos de pie, construyéndose el hermoso convento que hoy existe. Grijalva nos relata a este respecto: La gente era tanta que se edificó casa e iglesia en siete meses y días. Está escrito esto en el libro del depósito por caso notable; por que es de los mejores y mayores edificios del Reyno, y los que ahora lo ven se maravillan con mucha razón porque parece imposible, que en este tiempo se haya acabado solamente el patio y gradas, por ser hermosísimo y costoso”. Este dato se ve corroborado por una inscripción que existe en el coro y sobre la ventana, que dice “En el siglo XVI año de 1540 fundación de la Iglesia y Convento de Epazoyucan por los R. P. Agustinos”. Esta y otras cuatro fueron construidas en siete meses. Para 1563 el cronista agustiniano nos relata que en ese convento se celebró Capítulo de la Orden saliendo electo provincial, por segunda ocasión Fray Diego de Vertadillo, quien gobernó hasta 1566. En la Relación de los Obispos de Tlaxcala, Michoacán y Otros lugares en el siglo XVI, se dice lo siguiente: En el pueblo de Epazoyucan que está en encomienda de doña Francisca

del Rincón, Viuda, hay un convento de la orden de San Agustín, en el cual residen de ordinario cuatro religiosos, y los que al presente en él están son Fr, Nicolás de Perea, prior, hombre docto y antiguo en la tierra y lengua mexicana y fr. Melchor de los Reyes, teólogo que ha leído un curso de artes y teología en España y otros en esta Nueva España; es lengua otomí y mexicana, y fr. Antonio de Esquivel que ha estudiado artes y teología; es lengua mexicana, y los tres dichos administraban la doctrina y sacramentos a los indios. Está también un religioso de epístola que se llama fray Esteban de San Anselmo”. “Fray Nicolás de Perea, hombre docto, llegó a la Nueva España en 1539, pasó pocos años después a las islas del poniente como Ruy López de Villalobos, regresó a España y volvió a México, donde perseveró hasta su muerte, ocurrida el 2 de mayo de 1596. “Fray Melchor de los Reyes, poeta, humanista y gran letrado, llegó a Nueva España en 1564, aprendiendo las lenguas otomí y mexicana, para ser Catedrático de Sagrada Escritura en la Real Universidad de México, desde 1572 hasta 1593. “Tiene el dicho pueblo de Epazoyuca, en la cabecera, nueve cientos y setenta y nueve tributantes y personas de confesión de la lengua mexicana nuevecientos y cincuenta y nueve; y más de la lengua otomí, mil y setecientos y setenta y tres. Tiene otro pueblo de media legua de aquí, que se llama Oztotlatlauca que ésta en encomienda de Doña Francisca del Rincón, cuatrocientos y setenta y siete tributantes. Tiene una estancia que se llama Acxutla media legua de aquí”. “Tiene más otra estancia que se llama Tecacuapan, la cual está media legua de aquí, y esta estancia y la sobredicha llamada Acxutla se encuentra en el tributo de Tecpilpan que está en cabeza de su majestad”. “Tiene más a cargo de la doctrina el dicho convento un pueblo que se llama Zinguiluca, y está en cabeza de su majestad.” “Tiene otra estancia que se cuenta con Zinguiluca, llámase Tlailutlacan, y está una lengua de aquí y otra del dicho pueblo de Zinguiluca.” “Tiene más, otra, estancia sujeta al dicho pueblo de Zinguiluca, llámase Xalapan: está a media legua de aquí y legua y media de su cabecera.” Para 1571 se dice que los cuatro religiosos atendían “tan solo tributantes: 979 indios mexicanos y 1,773 otomíes, además de nueve pueblos también numerosos, entre ellos Singuilucan con 988 mexicanos y 800 otomíes también tributantes.” La secularización tuvo lugar en 1571, bajo la advocación de San Andrés, siendo su primer cura beneficiado el bachiller Mateo Quiñones y dependía en su categoría de parroquia de la vicaría foránea de la Asunción (Pachuca), del Arzobispado de México, hasta que esta última con sus subordinadas pasó a depender del Obispado de Tulancingo, datándose para 1901 una reedificación parcial.” (Catalogo de construcciones religiosas del Estado de Hidalgo 1929-1932 Talleres gráficos de la Nación. México, MCMXL, Véase la sección correspondiente al citado municipio).